

Problemas actuales *

Llega a nuestras manos un libro que se publica por séptima vez, hecho que testimonia por sí mismo que se trata de un trabajo que ha tenido amplia aceptación, principalmente entre los chilenos estudiosos de la problemática latinoamericana; pero que, en virtud del aislamiento entre los países latinoamericanos, como de su dependencia cultural de los países desarrollados, poco se conoce entre economistas mexicanos.

Desde su observatorio chileno, el profesor Baltra Cortés ofrece un trabajo que revela años de preocupación sistemática en el análisis de los problemas contemporáneos básicos que han venido

afectando el crecimiento económico de América Latina a partir de la terminación de la Segunda Guerra Mundial. El hecho de que el autor se remita constantemente a la realidad chilena en apoyo de su análisis, más que darle un carácter localista o particularista, ofrece a quienes desconocen en detalle a la realidad chilena, la comprobación de fenómenos similares, unas veces atenuados y otras agudizados en los diversos países latinoamericanos.

El lector del libro encontrará en él dos virtudes: por un lado, tendrá un análisis resumido de las más recientes e importantes tendencias de la economía latinoamericana y de los principales

* Alberto Baltra Cortés, **CRECIMIENTO ECONÓMICO DE AMÉRICA LATINA**. Editorial del Pacífico, Santiago de Chile, 1970, 301 pp.

problemas que afronta la región, análisis que abarca sus posibles causas, y por el otro lado, el estudio está casi liberado del marco conceptual cepalino y del obligado lenguaje indeterminado y comprometido —en que se ven enmarcados los estudios de una institución fácilmente presionable por los gobiernos latinoamericanos y de EUA como la CEPAL.

En virtud del enorme número de tópicos que exige un estudio de los problemas actuales de América Latina, de suyo complejos, en ocasiones se presentan cuestiones que sólo se apuntan dejando al lector dudas sobre la solidez de tal o cual observación, tal es el caso por ejemplo, cuando se afirma que *"hasta la crisis de 1929, las economías de América Latina, crecieron bajo el estímulo que recibían de los mercados internacionales a través de exportaciones. A partir de aquel suceso, nuestras economías deben confiar en las fuerzas internas que proporciona la industrialización"* (p. 300). Esta afirmación es muy discutible a la luz del análisis histórico de varios países latinoamericanos que desde mucho antes de 1929 ya habían iniciado sus respectivas industrializaciones.

Otras dudas surgen en aquellos casos en que el profesor Baltra recurre a términos tales como estructuras de la sociedad siguiendo a los estructuralistas franceses, como si éstos hubieran ofrecido un instrumental analítico superior al utilizado por Marx.

Sin embargo, para calibrar el mérito del estudio no habría que remitirse a estos aspectos secundarios a los propósitos que se persiguen, sino al enfocamiento de los problemas centrales de América Latina, aspecto en el cual el autor logra en buena medida su cometido en cuanto al diagnóstico de la problemática, y deja una excelente base para seguir explorando las causas que los determinan.

Este libro debiera formar parte de la bibliografía básica en la formación de economistas y en general de otros especialistas de las ciencias humanas de los países latinoamericanos, porque estudios como éste revelan un proceso difícil, pero que ya se va realizando, de descubrimiento por nosotros mismos —los latinoamericanos— de los orígenes y naturaleza de nuestros problemas. ARTURO BONILLA.